

# LA UNION REPUBLICANA

Diario de avisos y noticias

La Correspondencia de Redacción se dirigirá al Director de LA UNION REPUBLICANA, SANTACILIA 3, BAJOS. Núm. 1468. No se devuelven los originales.

PRECIOS DE ABONO: PAGO ADELANTADO. ESPAÑA.—En el Extranjero y Ultramar, 1.25 PSETAS al mes en toda España.—En el Extranjero y Ultramar, 2.50 pesetas. Ejemplar suelto, 5 céntos.—Atrasado, 10 céntos.

Palma de Mallorca, VIERNES 3 Mayo de 1901

## CONVOCATORIA

Se convoca a reunión para esta noche a las veinte (ocho de la noche) a todos los republicanos del primer Distrito para tratar varios asuntos de interés. Se suplica la asistencia.

## A los republicanos de Mallorca

En la Junta General celebrada ayer noche en el Centro de Unión de Palma, el partido republicano de Mallorca, acordó, por unanimidad, tomar parte en las próximas elecciones para Diputados a Cortes, lo que hago público para la mejor inteligencia de todos los correligionarios, a la vez que para recomendarles muy eficazmente, no olviden los trabajos que precisarán hacerse por el mejor éxito posible.

Palma 3 Mayo 1901

EL PRESIDENTE  
Francisco García Orell

## Democracia, irreligión y ateísmo

No existen cómplices más útiles para los enemigos de una revolución, que los que la exageran.

LUIS BLANC.

No es la verdadera democracia incompatible con el sentimiento religioso; no es el ateísmo un principio democrático; no es la irreligión el fundamento de «Los derechos del hombre», como no es la religión la teocracia ni el radicalismo la demagogia.

Donde la mas completa y absoluta libertad de conciencia y de creencias no está garantida por las leyes y por las costumbres; donde se trata de imponer por medios directos e indirectos una comunión religiosa determinada; donde se hacen distinciones y se otorgan privilegios en atención a las creencias que los ciudadanos profesan, no existe la democracia, están vulnerados sus principios fundamentales.

Para el Estado democrático no hay clérigos ni laicos, católicos ni judíos, protestantes ni cínicos, ni budistas, ni budistas, deístas ni ateos. No hay mas que ciudadanos con idénticos derechos, sujetos a las mismas leyes y que tienen iguales deberes cívicos.

El Estado democrático ni define dogmas ni los exige, ni afirma que una religión es falsa ni que es verdadera. Sus funciones se reducen a garantizar a los ciudadanos el libre ejercicio del culto de sus creencias siempre que sea compatible con el orden público y con la moral impidiendo al propio tiempo toda ingerencia religiosa en el poder civil y reprimiendo toda rebeldía contra el mismo. Tan absurdo es proclamar el ateísmo a nombre de la democracia como proclamar el catolicismo, gritar viva Jesús! como vociferar ¡abajo Jesús!

Siendo estos los principios mas elementales del credo democrático, hay quien se empeña en desconocerlos a título de un falso radicalismo que, aunque se profese de buena fe, causa

enormes perjuicios a la democracia, le resta fuerza, adultera sus doctrinas y viene a ser a aquella doctrina que el curandero de las ciencias médicas.

Los grandes apóstoles de la Revolución, sus filósofos, sus mártires, sus héroes, sus mejores amigos, a grandes principios, a la moral, a la teología, no odian por que en preciso arrancar de las conciencias la idea de Dios, no trataron de destruir el sentimiento religioso. Deístas eran Rousseau y Voltaire, deístas sus discípulos; deístas la Asamblea Nacional que en 1789 reconoció y declaró bajo los auspicios del Ser Supremo los Derechos del hombre y del ciudadano; deístas los que al frente de la Constitución de la República Federal de Suiza, modelo de Repúblicas, firmaron el nombre de Dios Omnipotente. Deístas los representantes de los Estados Unidos de América que, reunidos en Congreso en Filadelfia, invocando al Juez Supremo del Universo en testimonio de la rectitud de sus intenciones, proclamaron y declararon el derecho de aquellos Estados a ser libres e independientes; hombre profundamente religioso fue Washington, el gran Washington, el héroe de la independencia de los Estados Unidos; deísta fue Franklin, a quien tanto deben la ciencia y el progreso; y a cuyo nombre bendecían la única bendición que conviene al título de Franklin; deísta fue Lincoln, que hizo mas por la causa de la humanidad, la civilización y el progreso aboliendo la esclavitud, que todos los ateos que en el mundo han sido y serán.

Deísta Victor Hugo, cuyos servicios a la democracia son tantos y tan valiosos; deístas Tolstói que con sus hermosos y levánticos escritos está preparando la revolución que ha de transformar a Rusia. ¿A qué citar mas ejemplos?

Los verdaderos tribunales, los verdaderos demócratas no han pensado jamás destruir el sentimiento religioso, desarraigar a Dios de las conciencias. Han defendido la libertad religiosa, han combatido los abusos de la religión, han afirmado el derecho de todos contra el privilegio de unos cuantos que se creen en posesión de la verdad absoluta; han discutido los pretendidos derechos de los reyes y de los sacerdotes a imponer su yugo y sus creencias a los pueblos; han procurado destruir el poder de la realeza y de la teocracia.

Es un absurdo afirmar la incompatibilidad del sentimiento religioso y de la idea de Dios con la libertad, la democracia y el progreso. Inglaterra, Bélgica y Suiza prueban lo contrario en Europa, y los Estados Unidos en América. Para combatir al clericalismo en España, para pedir la supresión y expulsión de los órdenes llamados religiosos, para llevar a cabo esa obra civilizadora, esa medida de salvación pública, como para pedir e imponer la libertad de cultos y de conciencia, no debe proclamarse el ateísmo. Carlos III era católico y expulsó a los jesuitas; Mendizábal acabó con los frailes, sin que se le ocurriera negar la existencia de Dios; el Rey de Portugal, de acuerdo con su gobierno y con la opinión que pide la opinión liberal, está limpiando a aquel reino de esa plaga de parásitos que aquí nos devora. En el proyecto del gobierno francés que ha aprobado la Cámara, no se habla de dogmas, sino que se establecen los preceptos a que han de atenerse las asociaciones religiosas y no religiosas.

Ese, ese es el camino que hay que seguir hasta el fin: empeñarse en la destrucción del sentimiento religioso confundiendo a éste con los abusos religiosos, con la teocracia, el neocatolicismo

mo y el ultramontanismo; pretender desarraigar la idea de Dios de las conciencias es sencillamente absurdo, y peor aún, contraproducente. Porque esas campañas al clericalismo que se emprenden, no destruyen el sentimiento religioso, sino que lo fortalecen.

Aun suponiendo que el ideal supremo de la humanidad sea el ateísmo, y que la concepción científica del origen del universo fuera tan racional y terminante que excluyera la pregunta: ¿cuál es la explicación de esta explicación?; aunque a fin de la teoría científica mas racional, exacta y convincente, y del descubrimiento mas maravilloso no surgiera siempre el problema insoluble de un mas allá, del último por qué, el misterio, lo incógnito, los enigmas siglos han de pasar para que la concepción pueda ser comprendida, para que quepa en todas las inteligencias, para que satisfaga y convenga a todos. Tan difícil, tan imposible, tan irracional nos parece que la humanidad se convierta al ateísmo, como tocar la luna con las manos. Pero de todas maneras la democracia reconocerá eternamente a todos los ciudadanos el derecho de creer en Dios y de rendirle culto como el de profesar religión alguna.

PERIS MORA.

## La reunión de anoche

Anoche reunidos nuestro partido para tratar de las elecciones a Diputados a Cortes presidido por D. Antonio Villalonga.

La concurrencia era numerosísima y los acuerdos que se tomaron y las discusiones que los precedieron fueron de suma importancia.

Concurrieron representantes de los pueblos siguientes: Luchmayor, Pollensa, Manacor, Campos, Feanix, Laca, Loseta, Bager, Sau Llorens, Esportas, Andraix, Sóller, Fornalux, Art, Santany, D'yá, Selva, Sineu, Capdepera, Montuiri, Porreras, Sansellas, Calviá, y otros mandaron cartas de representación.

Hablaron los señores Quiñones, Albis, Pars, Pou, Martí, Agustí, Antonio José Massanet, Villalonga (D. Francisco), Roig, Salom y García Orell.

Los Sres. Albis, Quiñones, Pou, Martí y García trataron a fondo el asunto que motivaba la convocatoria y especialmente el Sr. Pou que hizo una elocuente demostración de las fuerzas respectivas de cada uno de los partidos políticos de Mallorca.

Todos estuvieron unánimes en reconocer la necesidad de ir a la lucha y en censurar la conducta solapada del elemento reaccionario del weyerismo.

A propuesta del Sr. Albis se acordó conceder un voto de confianza al Comité de Palma para acordar la forma en que ha de entablarse la lucha electoral y el candidato o candidatos que deban presentarse.

La reunión fue trascendental, y la nota dominante fue condenar el caciquismo en cualquier forma que se presente y el propósito de votar cuñeros que según se dice tienen los amigos del general Weyer.

Con que ya lo saben nuestros correligionarios, a combatir y a combatir de firme.

## ESTÓMAGO

Todas las enfermedades del estómago desaparecen con el uso del ELIXIR ESTOMACAL F. SERRA. Prueba un solo frasco y veréis el resultado seguro y positivo. Depósito: Farmacia Central, Jaime, II, 21.— Precio: 10 reales.

## Los delitos de la Guardia civil

Ya se ha avariguado lo que con mil delicadezas, eufemismos y reservas contó la prensa. El misterio ha desaparecido. Pero hay que advertir que lo misterioso estaba únicamente en la manera de hacer el relato. ¿Para quién es un misterio, ni siquiera un hecho extraño que la Guardia civil aplica el tormento a los delinquentes reales o supuestos que caen en sus manos?

En Vallecas ha ocurrido lo que acontece en todas partes, porque el tormento abolido en las leyes se ejerce, se practica, por imperio de la costumbre y de la falta de justicia. Lo sucedido en el inmediato pueblo que ha sido bien sencillo, cosa natural y corriente. Hubo un robo, los civiles sospecharon de un labriego, viejo de mas de sesenta años, y esposado, bien «trincado», le dieron una soberana paliza hasta hartarse.

Oyeron las mujeres lamentos y cayeron en la cuenta de lo que pasaba. Los «Scarpas», daban tormento a un pobre hombre. Indignose el vecindario, y creció su indignación al convenecerse de la inocencia del atormentado.

No fué el de atormentarle el único delito cometido por la Guardia civil en Vallecas.

Tráida la víctima al Hospital general, la Guardia civil volvió a apoderarse de ella y la secuestró llevándola no al Juzgado, no a la cárcel, sino al cuartel que tiene la Guardia civil, en perjuicio y menoscabo del Arte, en el Palacio del Hipódromo. Hubo, pues, secuestro.

Y aún se cometió no tercer delito, con la agravante de haberlo perpetrado un caballero, un teniente: fué el de agredir de obra a una infeliz mujer, parienta del atormentado.

Basta la enumeración de esos delitos, para indignar a la opinión sin necesidad de recargar el cuadro con tintas sombrías, sin ser preciso apelar a violentos apóstrofes.

El honor del cuerpo, la justicia, la seguridad de los españoles demandan el castigo de los culpables y su separación de la Guardia civil; pues no puede gente de tan innobles sentimientos, de tal perversión natural, ser garantía del orden.

Respecto al teniente abofeteador de mujeres, no dudamos ni por un momento que los oficiales de la Guardia civil le someterán a un Tribunal de honor y le expulsarán, comprobado que sea el feo delito.

Y no basta el castigo. Es preciso que el ministro de la Gobernación y el de la Guerra depuren el cuerpo de la Guardia civil y eviten que vulnere las leyes aplicando el tormento.

Que toda España es Montjuich, como dijo Iglesias en el miting revisionista a que asistió el Sr. Moret, es indudable. La Guardia civil atormentó en Barcelona a los anarquistas, en Vizcaya a socialistas y carlistas, en Valencia a supuestos delinquentes, según denuncia hecha en «El Pueblo» y copiada en «El País», y nadie ignora que es el sistema de arrancar declaraciones.

Eso no puede, no debe continuar por honra de España, comprometida a consentir que la Guardia civil practique procedimientos vergonzosos, indignos, inquisitoriales.

Es indispensable acudir al remedio porque desgraciadamente el Cuerpo de la Guardia civil, honra y gloria un día de España, se va haciendo odioso.

En Barcelona los mas recientes ataques a la Guardia civil son recibidos con atronadores aplausos; en Valencia no se olvida el homici-



dio del joven Daniel Serrano; en Granada se conserva aún fresco el recuerdo de la crueldad con que reprimió un motín; en Madrid mismo indigna evocar los sucesos de Febrero. Es innegable que la Guardia civil va haciéndose tan odiosa como aquella Guardia veterana que desarmó la revolución de Septiembre.

Lo consignamos con lealtad y franqueza, no por odio sino por el deseo de que se reorganice un instituto que es necesario conservar prestigioso y respetable para que sea respetado y querido.

Para lograrlo precisa castigar a los culpables de los delitos de Vallecas, que aún no sabemos si están presos y que de seguro no están incomunicados como la Junta de los obreros de tranvías, evitar la criminal costumbre de aplicar el tormento a presuntos delincuentes. La aplicación del tormento aunque de ella resulte la averiguación de un crimen es punible, intolerable.

Todo procesado merece respeto hasta probarse su delincuencia y nadie puede aplicar penas sin sentencia de los tribunales. Esto es elemental y da vergüenza tenerlo que recordar en una nación que presume de cristiana y que es civilizada o que de tal presume.

Esperamos que el ministro de la Gobernación que por amor a la humanidad y la justicia asistió al miting revisionista del Tronón Central, corrija con mano fuerte crímenes como los de Vallecas y evite que el espíritu del inquisidor Portas, sea indigno y despreciable, pueda seguir siendo el de la Guardia civil, Cuerpo que por honor suyo hay que purificar cuanto antes.

A este mismo fin contribuirá el Sr. Moret si corta otra corrupeleta, la de mezclar a la Guardia civil en asuntos electorales y la de convertirla en guardia de honor de los caciques, todo lo cual unido a la demasiada frecuencia con que gobernadores ineptos o cobardes la utilizan para dominar pequeños desórdenes, que a esas autoridades se le antojan conflictos de orden público, contribuye al desprestigio en que la Guardia civil va cayendo.

### LIMOSNA EN LA CALLE

Parece que para Mayo nuestras tropas harán por unos días vida extracuartelaria, cosa que nadie censurará, como nadie censura al que practica la caridad con los pordioseros de vía pública. Pero ni la limosna callejera extingue la mendicidad, ni genialidades, siquiera laudables, de un ministro de la Guerra extingan la pobreza profesional, técnica, en un ejército cuya organización no está adaptada al régimen constante, metódico, intangible, de la educación militar racionalmente practicada.

Tal régimen, que después de un largo y casi universal eclipse, restituirá la guerra del 70-71, cuesta dinero, como todo lo que representa empleo provechoso de la energía humana; después de todo, la educación militar de una nación no es más que una fase, un aspecto parcial de su íntegra educación social, y ésta no se fomenta revolviendo programas, sino aplicando a ella abundantes recursos pecuniarios. Y así como los ministros de Instrucción pública no harán nada de provecho mientras no logren ver triplicado o cuadruplicado el presupuesto de su departamento, y éste bien empleado, así los ministros de la Guerra no podrán ofrecer al país un ejército debidamente instruido en la profesión, hasta que en el presupuesto de Guerra las partidas se dispongan de modo y manera que la principal atención, la más sagrada, la más atendida, la más estudiada, sea la educación militar en toda su integridad.

La vida de cuartel es cara, relativamente, a sus resultados pedagógicos; y si en España no es tan cara en absoluto como en otras partes, se debe a que no se da de comer al soldado todo lo que necesita para escapar a una mortalidad triple o décuple de la de otros ejércitos. Y, sin embargo, la vida de cuartel, o sea la paga de 23.000 oficiales y el rancho de 80.000 soldados, absorbe casi por completo el presupuesto de la Guerra español, no quedando más que cantidades muy escasas para el material de combate, y nada, ó cosa equivalente, para material de servicios auxiliares y para educación militar de las tropas.

Un cambio radical en la distribución del presupuesto, evolucionista por lo que hace a la disminución de sueldos (en número, no en cantidad), revolucionario en lo que se refiere a gastos del soldado, es cosa indispensable para que en España el ejército valga lo que cuesta. Todo lo demás es limosna callejera, caridad sin resultados.

GENARO ALAS.

### Mucho ruido y pocas nueces

No, no es con «meetings» y con discursos como ha de ganarse la gran batalla que se está librando, entre la libertad y la reacción.

Triunfa esta última en toda la línea, y ni «meetings», ni discursos, son las armas que utiliza. La unión, el silencio, y el dinero para la propaganda, son sus fusiles, y son sus bayonetas, y al esfuerzo avasallador, de armas moderadas tan poderosas, domina en los grandes palacios, como domina en las miserables cabañas.

Es insigne tontería, el creer que con discursos, va a despertar el pueblo del sueño profundo en que el hambre y los engaños lo tienen sumido. El pueblo no hace ya caso de tales medicamentos. Quiere trabajo, y quiere pan ó dinero para comprarlo, y respeta y admite como su salvador a quien le facilite una, y otra cosa. A ese da sus vivas, y a ese da su voto. Tras él corre sumido, y así como, los ríos llevan sus aguas al mar, así el pueblo también, lleva su concurso, tal vez a su pesar, a la olla monstruosa donde se condimenta el cosido, y hacia la cual extiende, ansioso de saciar el hambre, sus brazos enflaquecidos por el ayuno forzoso.

Por eso los «meetings» liberales son a mi juicio, contraproducentes. No los encuentro ajustados a ningún fin práctico, ni oportuno. Contribuyen, sí, a excitar los odios, a sostener en guardia a la reacción, a obligarla a prepararse para la defensa.

Estas son sus únicas consecuencias. El público, que aplaude entusiasmado los arreos virtuosos y los apóstrofes grandilocuentes característicos de la oratoria nacional hácelo así por un fenómeno reflejo, nervioso acaso, pero siempre ajeno a la reflexión y al discernimiento.

Los aplausos, con que son acogidos los finales de párrafo de nuestros oradores liberales, son los mismos, y reconocen igual causa que los destinados a premiar los «latiguillos» y demás efectos de relumbrón peculiares a la escuela declamatoria de nuestros malos cómicos.

Pasados unos cuantos momentos, la impresión producida borrase y desaparece, sin dejar otra huella que el cansancio y la depresión moral, que son la secuela obligada de las grandes tensiones del espíritu.

Quien haya asistido al último «meeting» anticlerical celebrado en Barcelona, por fuerza ha de darme la razón.

Dentro del local en que aquel acto se verificó la atmósfera parecía caldeada, hasta llegar al límite aparente de una explosión inmediata; las interrupciones que a veces cortaban la gárrula palabrería de los oradores, acusaban en el auditorio una, al parecer, inquebrantable decisión de confiar a la violencia el éxito de sus aspiraciones; alguien habló de incendiar un convento, y, como por arte mágico, sintiéronse todos capaces de aceptar el papel de incendiarios; el entusiasmo por la idea se desbordaba frenético y amenazador, traduciéndose por el momento en gritos y exclamaciones sobradamente gráficas y claras.

Terminó la parte que pudimos llamar teatral del acto referido, dispuso el público a desalojar el local, comentando aun con entusiásticos extremos los oratorios escarceos que acababa de oír, y, al llegar a la calle... bastaron unas cuantas gotas de lluvia para apagar todos los ardores anti-reaccionarios, y poner en precipitada dispersión, sin queda para salvar la ropa, a los que, un momento antes, se encontraban dispuestos a afrontar el sacrificio de la vida en holocausto del ideal.

A qué obedece el hecho apuntado? Indudablemente a que la eficacia de los «meetings» es tan circunstancial, de tan breve vida, que

se extingue al extinguirse el eco del último discurso.

El imperio de la oratoria se derrumbó, al caer en el descrédito el romanticismo político que informara los sistemas gubernativos durante un gran lapso de tiempo en la pasada centuria, y el pueblo, mas positivista ó mas necesitado, si bien por el momento rinde patrias a la brillante magestad de la Retórica, recobra en un instante el sentido práctico, que le obliga a conceder mayor importancia a las exigencias del estómago que a los impulsos del corazón ó a las determinaciones del cerebro...

No, no son los «meetings» ni los discursos las armas que han de ser decisivas en la contienda empeñada. Si persisten en su uso, y aun en su abuso, los liberales, mucho me temo que no sea de ellos el triunfo.

En cambio, tengo por seguro que vencerán en toda la línea, sin otro difícil esfuerzo que el de copiar la táctica del adversario. La frase «déjate de retóricas» que el pueblo emplea con tanta frecuencia, (pudiera servir de aviso a los directores del movimiento anticlericalista, pues ella da la medida del desprestigio en que yace aquel recurso, no tiempo poderoso, de que tanto abusaron los políticos y los sociólogos españoles; ella es algo a modo de certificado de defunción extendido a la oratoria por la voluntad popular.

Y como lección provechosa, pueden recoger los citados directores la ofrecida por el meeting de marras.

Por la sola virtud de las palabras ya no se maneja a las masas; es necesario ofrecerles algo mas concreto, mas sólido, y sobre todo, mas nutritivo. Y no olvidarse, que con discursos no se ganan las batallas. Dado los tiempos positivistas porque atravesamos, el arma indispensable, imprescindible, es la del dinero.

Con él compran fusiles, cañones, bayonetas, hombres y voluntades. Con él se vence. Y si los que dirigen el movimiento anticlerical no utilizan a tanta formidante batería de artillería, como el de ahora, harán mucho ruido, sí; pero nada más.

EL CAPITÁN VERDADES.

### De Mallorca a San Luis (Cuba)

(Continuación)

El Pico de Teide no se puede ver tampoco, todo él está cubierto de densos nubarrones, no obstante en las faldas bajas se descubre alguna nieve.

El cielo algo chubascoso, no obstante, se deja ver el sol de cuando en cuando; ojalá distrajera las nubes y tendría el placer de admirar el elevado promontorio que da nombre a la isla, que en forma de cono, de anchísima base, piérdese allá entre las nubes, el afilado pico de su vértice.

Tal vez mas tarde consiga verle, aun que lo ando por la tenacidad del tiempo.

La ciudad de Tenerife ofrece buen aspecto a la vista del espectador desde la Bahía; desde ella procuraré daros, amables lectores, una idea de la ciudad y de sus contornos, supuesto que pienso no ir a visitarla, por las mismas causas que espuse a la llegada a Las Palmas.

Las formas esbeltas que concurren en la ciudad llamada Santa Cruz de Tenerife, la hacen aparecer como a una blanca niña que, soñolienta y pensativa, baña sus plantas en las azules aguas del Océano; las protuberancias que se observan en sus montes, acusan producciones volcánicas, sembrados de infinidad de pequeños y puntiagudos conos en toda su extensión; deleitando a la vista y encantando el sentimiento, al contemplar las creaciones de la Naturaleza.

Todos los actos de la creación son grandes é incomprensibles por la mente humana que, estática, contempla sus maravillas, sin darse cuenta de su manera de ser.

Cada uno de dichos actos, ofrece ancho campo a la reflexión humana, la que, en continuos devaneos, se pierde en las profundidades de lo desconocido; narrar dichos actos por lo que vemos y sentimos, es una narración incomple-

ta; puesto que nuestra vista es tan escasa, que apenas nos ha dado distinguir para apreciarlos con exactitud, los objetos mas cercanos y mucho menos esténdernos en consideraciones mentales, cuando esta cualidad de nuestro organismo, se alimenta de las cortas impresiones que aquella trasmite a nuestro cerebro: así es que, por mas que digamos y por mucho que divaguemos, no haremos otra cosa mas que esterotipar a oscuras los fenómenos de la Naturaleza.

Son las 4 1/2 de la día 23; aun está el buque ocupado en la descarga y carga de efectos, como y también en la carga de carbon para el consumo de las calderas. La operación de la carga del carbon, se lleva a efecto de la manera mas incómoda posible; sobre todo para el pasaje; con decir que durante dicha operación todo, absolutamente todo, queda envuelto por un manto de polvo negro; ropa, mesas, pasadizos etc. hasta el extremo de que, donde quiera que se arrime uno, queda manchado de negro; hasta los bronquios absorben al aspirar el aire una buena cantidad de dicho polvo, al extremo que al espectador se arroja negra la saliva: lo mismo sucede a las fosas nasales; los pañuelos, al sonarse las narices, se convierten en dibujos al «creyda» de diferentes formas; en una palabra, todos nos convertimos en poco tiempo en unos carboneros.

La Empresa seguramente no vé esto y si lo vé y no lo remedia, tendré que decir que goza con mortificar al pasajero. ¿Que le importa que raniegue?

Para evitar esto la empresa tendría que hacer varias modificaciones, las que le costarían algunos pesos y eso es lo que casualmente trata de evitar.

«El estado soy Yo» esta es su frase; lo demás que se hurda.

Así se piensa en el comercio: todos son de la misma estofa; por eso Prudhon soltó cierta histórica frase, que personifica y evalúa lo que es el comercio. Después nos quejamos de las ideas destructoras que sostiene el anarquismo!

Andando el tiempo, tendremos que reconocer que el anarquismo de abajo, es la personificación de la virtud.

Vivir para ver. Dios sobre todo.

Dichoso yo, que puedo con la tranquilidad del estóico, escribir lo que sufren los demás y molesta a todos; mejor sería cerrar los ojos y los oídos y echarse a la «baratola».

Son las 9 de la noche, el buque sigue andando, seguramente mañana tendremos aun que cargar; bueno será descansar algo de tanta penalidad.

El tiempo sigue bien a lo menos en la Bahía.

Hoy 24 el día sigue nublado y chubascoso y el buque sigue la carga de carbon.

Como a las diez y media de la noche, ó las veintá y tres y media del señor Dato, salimos de Santa Cruz de Tenerife; cuando estuvimos fuera de los resguardos de la Bahía la mar de costado hacia bailar el buque de una manera poco satisfactoria la cual fué causa de mareos entre la gente timorata, signiendo de esta manera toda la noche.

Hemos llegado al 25, la mar sigue lo mismo que la pasada noche; el buque hace proa al E. S. E. en busca de la Isla de Puerto Rico.

De hoy en adelante, exceptuando alguna que otra variación que puede suceder, poco tendré que escribir para narar los días que tardaremos en ver otra tierra, porque es tal la monotonía que se halla en el camino, que me dará poco que hacer.

A lo menos si el tiempo abanzara, podría mos sobrelevar con mas tranquilidad dicha monotonía.

Día 26, el mismo tiempo que ayer, el mismo vaiven; solamente que, a medida que nos engolfamos en el Océano, cambia la temperatura y el cielo se presenta risueño y despejado, el sol nos presta su benéfico calor, ofreciendo al ánimo nueva vida.

Mas desde la mañana temprano empezó la tripulación acarrear el carbon que dejaron en la cubierta, para ponerlo en las carboneras armando para ello un ruido infernal que es imposible estar con tranquilidad en el camarote, aparte de las incomodidades que causa la nube de polvo negro que dicha operación levanta, la cual nos pone como ádanes.

(Se continuará)



# El primero de Mayo

Un curioso observador de los sucesos de anteayer nos hizo las siguientes reflexiones: Supóngase que la fiesta del 1.º de Mayo de cada año se celebrara depositando en el Banco de España el importe de todos los jornales de un día de los trabajadores de Mallorca, al 3 por ciento.

Los referidos jornales importan en 20 años, 200.000 duros.

Mas los intereses del 3 por 100 del capital primitivo 10.000 duros al que cada año en 1.º de Mayo se le han agregado otros 10 000 resultarian de interés. 63.000

A los 20 años se tendria un capital de 263.000 duros

Con este capital se podría fundar una escuela libre de artes y oficios, ó un asilo para los inválidos del trabajo, ó 200 casas para la clase trabajadora, amortizables con la renta varias escuelas y muchísimas otras cosas útiles a la clase obrera.

B. POMAR.

(De «La Última Hora»).

## NOTICIAS

Copiamos con gusto el siguiente suelto que publica nuestro colega «La Última Hora» de anoche:

### Un equipo de la casa Pons y Bonet

Hemos oido hacer merecidísimos elogios del «trousseau» que la casa Pons y Bonet ha confeccionado para la hija de nuestro paisano don Antonio Maurra, elogios que hacemos nuestros, pues los Sres. Pons y Bonet han hecho un verdadero derroche de buen gusto, tanto en la confección del equipo completo, como en los bordados y en sus dibujos, que resultan verdaderamente primorosos.

También merece plácemes el acto del señor Maurra de encargar a esta casa el «trousseau», saliendo de la rutina del gran mundo de la corte de encargar a casas de París y de Bruselas trabajos que en España han conseguido altas distinciones y honores en certámenes y exposiciones universales.

Ayer, por la noche por la carretera de la Ronda E, de esta ciudad, vigilaban algunas parejas de la benemérita de a caballo.

El Sr. Delegado de Hacienda en virtud del suelto que publicamos ayer referente a la cuestión del reparto de Consumos del pueblo de Establiments, deferente como siempre, y animado del deseo de hacer estricta justicia, tanto la Administración como el Sr. Semir, nos ha manifestado que atenderán con imparcialidad todas las reclamaciones que se presenten, mientras estén basadas legalmente.

Según noticias, con motivo de los sucesos acaecidos en esta capital anteayer miércoles, se han hecho algunas detenciones.

Ayer fueron conducidos a Capuchinos algunos individuos por haber promovido escándalo en una casa de Mesalinas de la calle del Pino.

Uno de aquellos ha sido denunciado al señor Juez de instrucción por haber intentado agredir con arma blanca al inspector de policía señor Saletas.

### HERNIADOS (TRENCAITS)

Los Bragueros de la casa Vidal recomendados por la clase médica y construídos bajo dirección facultativa son los que mejor contienen la hernia y molestan menos al herniado.

Véase el anuncio en 4.ª página.

El Presidente de la Cámara de Comercio de esta Capital, nos remite el siguiente telegrama, dirigido ayer al Presidente de Ministros:

«Cámara Comercio a Excmo. Sr. Presidente Consejo Ministros.

Esta Cámara que ha visto desarrollarse ayer en esta ciudad sucesos execrables, atropellar el derecho y hollar la justicia sin tener el consue-

lo de poder ver en su angusto sitio al principio de autoridad para amparar los santos derechos de la propiedad allanada y del honrado obrero violentado, ni cabele la esperanza de que se ejerza una saludable vindicta pública, acude ante V. E. como jefe del gobierno supremo de la Nación protestando virilmente contra la violencia y peligrosa situación que con ello se origina haciéndole respetuosamente presente la necesidad imperiosa en que esto coloca a los respetables intereses que representa de acudir a su legítima defensa.

Por la Junta, MATEO BOSCH, presidente».

## Exposición Avícola

DE LA LONJA

La Junta Organizadora ha acordado prorrogar hasta el 10 de este mes el plazo para la admisión de los boletines de inscripción de las aves que deseen exponerse. Como sobre el número de estas deben construirse las jaulas y distribuir el local de la Lonja, ruega aquella junta a los señores opositores que no demoren por mas tiempo el envío de los referidos boletines.

También la Junta Organizadora ruega a las personas a las que involuntariamente no se les haya remitido boletines, programas, reglamentos ó invitaciones, que tengan la bondad de pedirlos a D. Benito Pomar, Delegado de la Exposición para ser inmediatamente complacidos.

D. Salvador Castelló, presidente honorario de la próxima exposición Avícola, en carta que dirige al Sr. Delegado de la misma, dice que del 26 al 27 de este mes llegará a Palma para ponerse a las órdenes de la Sociedad Colombófila y trabajar con ella para alcanzar el mejor éxito en el Certámen.

Como premios anticipa el otorgamiento de Un diploma de honor, una acuarela artística por la «Avicultura Práctica». Diez pares palomas por el mismo señor Castelló. Una medalla de oro, dos de plata y una de bronce de la Sociedad Nacional de Avicultores. Una de oro, una de plata y una de bronce de la Sociedad Colombófila de Cataluña. Una de oro, una de plata y una de bronce de la de Sabadell.

Un regalo de D. Joaquín Salgot y otros que oportunamente se concederán.

La Junta Organizadora trabaja sin descanso para en breve dar a conocer la constitución del Jurado y todos los premios que se obtengan para recompensa a los expositores.

Es de esperar que a la galantería y generosidad que Cataluña y otras provincias demuestran corresponderá Mallorca secundándolas con eficacia, para que este pequeño ensayo que este año se hace de «Exposición Avícola» anime a nuestros paisanos a realizar otros de verdadera importancia y de grandísima utilidad a los intereses generales de este país.

## TEATRO PRINCIPAL

### Gran Compañía Cómica-Lírica

Función para hoy viernes

LA CELOSA

LA BALADA DE LA LUZ

UN CASAMENT DEL DIMONI

### PRECIOS DIARIOS

Plateas y primer piso de prosenio sin entradas, 12'50 ptas.—Palcos plateas sin id., 10'50.—Idem de primer piso sin id., 8'00.—Proscenios 2.º piso sin id., 9'00.—Palcos segundo piso del núm. 10 al 14 sin id., 7'00.—Idem segundo piso sin id., 5'50.—Idem tercer piso sin id. 1 y 8, 4'50.—Idem tercer piso sin id., 3'50.—Butacas sin id., 1'30.—Asientos de tertulia primera fila sin id., 0'55.—Idem de id. segunda y tercera id. con entrada, 1'25.—Delanteras de Paraiso sin id., 0'40.—Entrada general, 0'35.—Idem de paraiso, 0'60.—Media entrada general, 0'45.—Idem id. paraiso, 0'30.

Toda localidad y entrada pagará el impuesto del timbre que marca el Reglamento.

## Cultura y arte

Muy pocas palabras: Intentamos crear una «Biblioteca» que ponga al alcance de todos obras de cultura y de arte.

La publicación por entregas dará facilidades para su adquisición, el escaso volumen de las obras las hará baratas, y si á esto se agrega que cuantos libros demos á la estampa serán cuidadosamente escogidos y redactados en vista de las necesidades y de la educación de la clase trabajadora, habremos indicado en líneas generales nuestro propósito.

Esta «Biblioteca» publicará un pliego de una obra de instrucción y otro de una de literatura selecta, formando elegantes y manejables volúmenes.

Comenzará nuestra publicación con las dos obras siguientes:

### «La Tierra» y «Poesías»

La primera de estas obras es una clara y científica descripción del planeta que habitamos, la segunda es una hermosa colección formada con versos de los mejores poetas del siglo XIX españoles y americanos.

«La Tierra» irá ilustrada con bastantes grabados.

A estas obras seguirán unos «Cuentos modernos» de varios autores y una «Historia del Proletariado en España», de J. J. Morato.

Además hay en preparación un «Resumen de Sociología» de José Verdes Montenegro; «Higiene Popular», de Francisco Salazar y Quintana, y varias traducciones.

Nos proponemos hacer una publicación útil y aún artística; á poco que se nos ayude lo lograremos.

Cuando el texto lo requiera se le ilustrará con grabados, de los cuales se da muestra en prospecto.

### BASES DE LA PUBLICACION

«Cultura y Arte» publicará dos pliegos semanales de igual tamaño y papel que el prospecto, costando

15 céntimos

Las obras tendrán de 10 á 15 pliegos la que más, y al terminarse cada una se repartirá una artística cubierta á dos ó más colores.

El pago para los suscriptores sueltos se hará adelantando el importe de 10 cuadernos, estableciéndose un descuento de 20 por 100 y abono de gastos de giro y franquico para quienes adquieran más de 12 entregas semanales.

En Madrid se abonará la entrega al repartidor.

Como las dos obras con que comienza la publicación están terminadas, y las demás anunciadas están muy adelantadas unas y concluídas otras, la aparición de los cuadernos será puntual á contar de la primera semana de Enero.

Tal es la empresa que vamos á acometer, y para darle cima confiamos en que la clase obrera responderá á nuestros requerimientos; de no, desistiremos de una empresa que consideramos útil y beneficiosa para todos.

Madrid, 3 de Diciembre de 1900.—Baldomero Huetos, Administrador.—Juan José Morato, Director.

La correspondencia toda á Baldomero Huetos, Mesón de Paredes, 27 principal, Madrid.

## SORDOS

GRAN INVENTO

Don Vicente Ruiz Marín; Director del Gabinete acústico de Madrid, ha inventado el modo de dar oído a los sordos sin operar, por lo que Su Magestad la Reina le ha concedido real privilegio.

El Sr. Ruiz remite prospectos gratis a quien les pide mandando sello.

Montera, 12 2.º—Madrid

## GRANDIOSO DEPOSITO

papeles pintados

GRAN COMPETENCIA VERDAD

Papeles hasta á real el rollo.—Arrimaderos á 4 reales y medio rollo.—Fondos lisos á 4 reales y medio rollo.—Colocación á 20 cts, á real y á 40 el rollo.

Propietarios no compreis papel sin antes visitar el Gran Almacén de don Ildefonso Vegué, precios sin competencia; la casa hace toda clase de trabajos en pintura con todos los adelantos modernos; la casa responde de todos sus trabajos.

Palacio, 17, Palma.—Palacio, 17, Palma

# TELEGRAMAS

MADRID 2.

### Disturbios

Telegramas de Barcelona comunican que han ocurrido en aquella ciudad grandes disturbios con motivo de la Fiesta del Trabajo.

La Guardia civil dió varias cargas á un número de grupo que salía de un «meeting» celebrado en uno de los suburbios, resultando varios heridos.

Al preguntar los periodistas al Ministro de Gobernación, sobre el particular contestó, que «No tenía ninguna noticia de ello pero vislumbraba por lo que se decía que algo había sucedido».

### Las Huelgas

Lisboa.—Recíbense telegramas de Braganza dando cuenta que los huelguistas han celebrado el 1.º de Mayo con manifestación de sangre.

Numerosos grupos en nutrida manifestación recorrieron las calles dando vivas a la libertad y mueras al Clericalismo.

La tropa que estaba acuartelada, en vista de que el tumulto iba en aumento salió á la calle entablándose entonces renida lucha entre los manifestantes y paisanos.

Desconocese el número de los muertos y heridos.

En Oporto también ocurrieron desórdenes de importancia.

### Del Transvaal

Londres.—Reina en esta ciudad gran emoción, con motivo de los telegramas que se reciben de la columna de Cabo.

Un comando «boer» atacó al Sur de Blenwans, a la columna del coronel inglés, Setpou causándole numerosas bajas y apresando un convoy de víveres y municiones.

Los «boers» por su parte tuvieron nueve muertos y cuarenta y cinco heridos.

### Celos

Málaga.—Por tener celos, una hermosa muchacha, ha disparado tres tiros de revolver a su novio hiriéudole gravemente.

El hecho ocurrió en la calle de Laros. Al ver a su amante ensangrentado la joven intentó disparar el arma contra ella misma, no consiguiéndolo gracias a un caballero transeunte que se la arrebató.

Al ser interrogada por este señor, contestó secamente «Porque le quiero».

### Choque de trenes

París.—Comunican del Alto Soir que entre las estaciones de Saint Malo y Breviers, ha ocurrido un choque entre dos trenes uno de pasajeros de «petit velocity» y otro de mercancías, gracias a los esfuerzos de los maquinistas que guiaban las máquinas, la catástrofe no ha resultado como en un principio se creía.

Hay un fogonero muerto y tres pasajeros gravemente heridos.

### Regatas

Cowes.—Ha salido para Niza con objeto de tomar parte en las regatas el yacht «Greiser» propiedad del duque de Conoumt, que va a disputar la «copa de oro» ofrecida este año para la gran regata internacional.

Este buque fué botado al agua el 15 del próximo mes pasado.

Entre los «yachtmans» reina gran entusiasmo porque creen que este año los ingleses arrebatarán el premio a la bandera tricolor, que desde hace bastantes años es la dueña del premio extraordinario.

### De política

Reina calma chicha en todos los círculos políticos.

La nota dominante es la entrevista celebrada entre el Sr. Sagasta y el Ministro de la Guerra; ignórase lo tratado.

Créese sin embargo que obedece a los desórdenes ocurridos estos días, con el fin de tomar oportunas precauciones.

## Juan Ticoulat Castela

### Cirujano-Dentista

Ha trasladado su gabinete de operaciones dentarias en la calle de Colon, entrada, Luz, 31, entresuelo. En dicho gabinete se colocan dentaduras y dientes sueltos; empastes y orificaciones de varias clases; extracciones sin dolor.

### PRECIOS ECONOMICOS

## Baños Termales

DE SAN JUAN DE CAMPOS

Desde hoy queda abierto el despacho de los Baños Termales de San Juan de Campos en la calle de la Rosa, número 29, entresuelo.



# HERNIADOS -- (Trencats) -- LEED

El braguero inflexible con regulador de la casa Vidal de Barcelona, sistema el más perfeccionado de cuantos se han construido hasta ahora y el «Parche anti-herniario Vidal» de la misma casa, preparado a base de la resina del «Calophyllum Inophyllum», son los dos únicos medios para curar radicalmente toda clase de «hernias» por antiguas que sean.

Los bragueros de la casa Vidal, recomendados por las eminencias médicas y construidos ex-profeso para cada caso bajo la difección facultativa son los que mejor contienen la «hernia» y molestan menos al herniado.

El «Parche anti-herniario Vidal» tonifica, fortifica y reconstituye la porción de tejido relajado que constituye la «hernia», produce una acción bienhechora sobre la misma, no molesta ni flaga y quita el dolor debido a los cambios atmosféricos. Siendo muchísimas las Señoras que por pudor, ó sea por el temor de ser reconocidas dejan pasar su vida sufriendo, algunas de ellas, horriblemente de sus sufrimientos, cuando tan fácil les sería el librarse de dichos sufrimientos, y aun mejor de poder curarse de tan molesta enfermedad, les advertimos que no creemos absolutamente necesario su reconocimiento en la mayoría de casos, ya que casi siempre nos bastan las explicaciones que nos dan de su «hernia» las que juntamente con nuestras instrucciones, y a beneficio de nuestro tratamiento «basta» para que puedan alcanzar en poco tiempo su total curación.

Habiendo observado en nuestra larga práctica que la mayor parte de los bragueros, adolecen del defecto de no contener bien la «hernia», pues que dejan escapar ó por debajo, por encima ó por los lados, defecto que debe corregirse desde luego que se observa y que proviene siempre de la mala construcción del «braguero» y sobre todo de la mala forma que se da a la pelota del mismo, aconsejamos pues a los quebrados que se encuentren en este caso, se avisten con nosotros para que una vez vista la «hernia», indicarle la clase de braguero que necesitan y la forma que debe afectar la pelota para poder contener ó mantener bien reducida dicha «hernia», evitándose con esto, molestias y sufrimientos sin cuento, amén de algunas enfermedades, entre ellas la extrangulación, temible enfermedad cuyo desenlace final es casi siempre la muerte.

El especialista Señor Vidal estará en esta capital desde el día 24 de este mes, al 8 del mes de Mayo, esto es quince días hospedándose en el Hotel Continental, calle de San Miguel, número 38, donde podrá consultarle, cuantos deseen curarse de sus «hernias», y recibirá todos los días de 10 á 1 y de 4 á 8 de la tarde.



## MILAGROSOS CONFITES

— INYECCION ANTIVENÉREA —  
— Y ROOB ANTISIFILITICO —

Miles y miles de celebridades médicas, después de una larga experiencia, se han convencido y certificado, que para curar radicalmente en 2 ó 3 días la purgación reciente y en 5 ó 6 días la crónica, gota militar, úlceras, flujo blanco de las mujeres, arenillas, catarro de la vejiga, escorrezos urétrales, cálculos, retención de orina, y en 20 ó 30 días los extrínjimientos urétrales (estrechez) aunque sean crónicos de más de 20 años, evitando las peligrosísimas sondas, no hay medicamentos más milagrosos, que los Confites ó Inyección Costanzi. También certifican que para curar cualquier enfermedad sifilítica, en vista de que el Iodo y el Mercurio son dañinos para la salud, nada mejor que el Roob Costanzi, pues no sólo cura radicalmente la sífilis, sino que estriba los malos efectos que producen estas substancias, que como es sabido causan enfermedades no muy fáciles de curar. El inventor Angelo Costanzi, calle Diputación, 435, Barcelona, seguro del buen éxito de estos específicos, mediante el trato especial con él, admite á los incrédulos el pago una vez curados. Precio de la inyección 4 ptas. Confites antivenéreos para quienes no quieran usar inyecciones 5 ptas. Roob antisifilitico, 4 ptas. De venta en todas las buenas Farmacias.

## COSTANZI

Las obras tendrán de 10 á 15 páginas la duración y el terminarse cada una se repartirá una cantidad de ejemplares á los amigos de la Unión. El pago para los suscriptores, se hará en el momento de la recepción de la obra, en el importe de 10 céntimos, esta cantidad se descontará de los ejemplares que se repartirán. Como las obras se reparten con un fin de propaganda, la distribución está limitada á los suscriptores de LA UNION REPUBLICANA DOS pesetas, mediante la presentación del adjunto Cupón.

ANGELO COSTANZI  
Diputación, 435, Barcelona

En Palma en la de D. Ignacio Forteza Serra, Jaime II, 81

En Palma en la de D. Ignacio Forteza Serra, Jaime II, 81

## Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella.

SERVICIOS DEL MES DE MAYO DE 1901

Linea directa para el Río de la Plata

Saldrá de Barcelona el 21 de Mayo directamente para Montevideo y Buenos-Ayres el magnifico y rápido vapor francés:

el día 11 de Mayo el vapor LES ANDES

el día 27 de Abril LES ALPES

Consignatario en Barcelona, Ripol y Comp<sup>a</sup>, Dormitorio de S. Francisco, 25 pral.

## ESPANGE

Linea para el Brasil y Río de la Plata

Saldrán de Barcelona para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires, los grandiosos y acreditados vapores franceses:

el día 11 de Mayo el vapor LES ANDES

el día 27 de Abril LES ALPES

Consignatario en Barcelona, Ripol y Comp<sup>a</sup>, Dormitorio de S. Francisco, 25 pral.

## EL Cisma en España

TOMO I.— PROCESOS ECLESIASTICOS EN MALLORCA

Como las obras se reparten con un fin de propaganda, la distribución está limitada á los suscriptores de LA UNION REPUBLICANA DOS pesetas, mediante la presentación del adjunto Cupón.

Enrique Sienkiewicz

Traducción de Eusebio Herges

Se vende en la Papelería de Francisco Soler, Conquistador, 41—Palma

Hay una persona que tiene para vender varios ejemplares de la novela original de cost...

## EL DIVORCIO DE LA CONDESA

Don Vicente... Director del Gabinete de Madrid, ha inventado el modo de hacer oír a los sordos...

Se vende en la Papelería de Francisco Soler, Conquistador, 41—Palma

Hay una persona que tiene para vender varios ejemplares de la novela original de cost...

## RELOJERÍA ESPAÑOLA

Esta relojería ofrece al público la manera de poder adquirir sus acreditados relojes, por medio de bonos de cinco cupones.

COMBINACIONES

Por 30 céntimos puede obtenerse un despertador Baley de 1<sup>a</sup> calidad...

Se garantiza la calidad y clase de las máquinas, gran surtido de relojes de todas clases.

Se garantiza la calidad y clase de las máquinas, gran surtido de relojes de todas clases.

Se garantiza la calidad y clase de las máquinas, gran surtido de relojes de todas clases.

Se garantiza la calidad y clase de las máquinas, gran surtido de relojes de todas clases.

Se garantiza la calidad y clase de las máquinas, gran surtido de relojes de todas clases.

Se garantiza la calidad y clase de las máquinas, gran surtido de relojes de todas clases.

Se garantiza la calidad y clase de las máquinas, gran surtido de relojes de todas clases.

Se garantiza la calidad y clase de las máquinas, gran surtido de relojes de todas clases.

Se garantiza la calidad y clase de las máquinas, gran surtido de relojes de todas clases.

Se garantiza la calidad y clase de las máquinas, gran surtido de relojes de todas clases.

Se garantiza la calidad y clase de las máquinas, gran surtido de relojes de todas clases.

Se garantiza la calidad y clase de las máquinas, gran surtido de relojes de todas clases.

## Vinos legitimos de Binisalem

Para mesa á 30, 40 y 50 céntimos el litro

VINOS RANCIOS y ACEITE de Mañorquina y MANTECA de cerdo.

Para convalecencia hay que probarlo.

SE SIRVE A DOMICILIO

Calle del Rosario, número 10

El Sr. Delegado de Hacienda en virtud del...

## Nuevo Antibleorrágico

hasta durante el período inflamatorio

El dolor cesa desde el primer día disminuyendo notablemente el derrame y en pocos días desaparece y cura completamente.

DEPÓSITO EN PALMA DE MALLORCA

J. Sureda-Brossa, 9, Farmacia

Sección de algunas detenciones.

Sección de algunas detenciones.

## ISLEÑA MARÍTIMA

LA CROSA

LA BARRADA DE LA LUN

LA BARRADA DEL DIMONI

LA BARRADA DEL DIMONI

LA BARRADA DEL DIMONI

LA BARRADA DEL DIMONI

LA BARRADA DEL DIMONI

LA BARRADA DEL DIMONI

LA BARRADA DEL DIMONI

LA BARRADA DEL DIMONI

LA BARRADA DEL DIMONI